

## Práctica Cooperativa y Teoría de la Cooperación

*Las cooperativas nacieron bajo la inspiración de pensadores y realizadores que reivindicaban la solidaridad y desde el humanismo y la ayuda mutua enfrentaban al individualismo exacerbado con la formación y desarrollo del capitalismo. Teoría y práctica van de la mano. Los pioneros desarrollaron su práctica cooperativa influidos por la incipiente teoría de la cooperación sustentada en el ideario del socialismo utópico: Saint-Simon, Fourier y Owen.*

*No hay posibilidad de éxito en la práctica social si no existe previamente una conceptualización teórica del fenómeno a considerar. Claro está que la teoría se enriquece con la práctica en la comparación entre previsiones teóricas y verificaciones de los resultados. Teoría y práctica en constante interrelación y ambas condicionadas por el tipo de desarrollo de la sociedad en cada momento histórico.*

*La práctica cooperativa ha evolucionado hasta terrenos inimaginables para los pioneros de mediados del Siglo XIX (en este número incluimos un artículo de Thordarson en ese sentido). Esa práctica está determinada por las condiciones económico-sociales de los países en que se realiza.*

*La teoría de la cooperación está en permanente situación de "aggiornamento" a las nuevas realidades que impone la práctica económico social en el campo cooperativo. Y en realidad, podríamos decir que la práctica ha sobrepasado a la teoría en capacidad para sintetizar generalizar las experiencias del desarrollo cooperativo como forma de organización popular para satisfacer necesidades económico sociales de los miembros de las cooperativas y proyectarse a la comunidad como instrumento válido de organización popular que genera confianza, autoestima grupal, conciencia de los problemas y su solución.*

*En el plano mundial se hacen esfuerzos por recuperar el terreno perdido en la teoría de la cooperación como consecuencia de una práctica cooperativa que privilegió el crecimiento económico de sus entidades a costa de los aspectos sociales, culturales e ideológicos. En América Latina y a partir de la década del '70, comienzan algunos intentos por teorizar al cooperativismo partiendo de nuestra realidad latinoamericana. Esto se hace muy necesario atendiendo a una problemática común de nuestros pueblos caracterizada por la necesidad de afirmar la independencia económica y social imposibilitada por la presencia dominante de las corporaciones trasnacionales, los intereses de las oligarquías financieras nativas y la hipoteca de la deuda externa que pende sobre nuestros países.*

*El desarrollo capitalista de América Latina condiciona la práctica cooperativa e impone a los cooperativistas profundizar en el plano teórico sobre el papel de las cooperativas, sus dirigentes y asociados en la necesaria tarea de la liberación nacional y social de nuestros pueblos. Ése es nuestro desafío.*

*En este número, que aparecerá con la celebración de los primeros 14 años de vida de IDELCOOP (13-10-73/13-10-87) reflejaremos experiencias de participación de la*

*mujer y especialmente nos ocuparemos de iniciar la publicación de respuestas que nos hicieran llegar personalidades de la política, la economía, la cultura y la sociedad sobre el tema Derechos Humanos y Cooperativismo, con el objeto de: **Sensibilizar** a los dirigentes cooperativos sobre un tema tan trascendente y dramático para los argentinos y latinoamericanos; **intentar reflexionar teóricamente** sobre los problemas de nuestras sociedades y el accionar de las cooperativas; **orientar** en la práctica cooperativa vinculando la satisfacción de las necesidades de los miembros con la necesaria proyección comunitaria y de compromiso popular.*

*Así creemos cumplir con los objetivos de la Revista del Instituto de la Cooperación centrados en: la búsqueda en el terreno teórico práctico de avances y síntesis en el movimiento cooperativo y popular; ser expresión de las experiencias sobre participación popular e instrumento de polémica y reflexión teórica en Latinoamérica desde una concepción del cooperativismo como una práctica social de los pueblos para la independencia y la transformación de la sociedad.*

*La nueva dirección de la Revista conjuntamente con los colaboradores y el movimiento, se esforzará por dar cumplimiento a estos objetivos y contribuir con su aporte a la necesaria reflexión del cooperativismo latinoamericano en la época actual.*